تحرير عربي
بسم الله الرحمن الرحيم ")
ييآرب توفييقك ")

- أصول كلمة ( المنام) هي على الترتيب :
a- ن م و 
b- م ن و
c- ن و م 
d- ن ا م
2- بين هلالين صغيرين« » يوضع :
a- الزيادة على النص الحرفي . 
b- المصطلحات العلمية .
c- الأقوال المقتبسة حرفياً . 
d- العبارات المفسرة 
3- علامة الترقيم المناسبة بين الجمل التي تربط بينهماالعلاقة السببية :
a- علامة التأثر !
b- الفاصلة ,
c- الشرطة - 
d- الفاصلة المنقوطة .
4-وردت كلمة ( ازدحم ) في معجم ( متن اللغة ) عند :
a-باب الهمزة حرف الحاء
b – باب الزاي حرف الحاء 
c- باب الميم حرف الحاء 
d- باب الزاي حرف الميم
5-(( ياخالدانتبه لدروسك. )) العلامتان اللتان توضعان في المربعين الملونين هما :
a- الفاصلة المنقوطة والنقطة 
b- الفاصلة والنقطة 
c – النقطتان والنقطة 
d- النقطتان وعلامة التعجب
1- تكتب الهمزة في الكلمة التالية ( م ن ش ء و ن ) على:
أ- الالف.                ب- الياء.                   جـ ـ الواو                دـ السطر.

2- كلمة (اسم) تكتب همزة القطع في احدى الخيارات التالية:
أ- الجملية الاسمية.    ب- الموصول الاسمي     جـ - اسمان            د- اسماء

3- الالف اللينة تأتي:
أ- في اول الكلمة ويسكن ما بعدها   ب- في اخر الكلمة ويفتح ما قبلها   جـ - ساكنة وسط الكلمة              د- متحركه بالفتح بين ساكنين

4- ترسم الهمزة في ( س ء ل ) على:
أ- واو                 ب- نبرة                 جـ ـ الالف                   د- السطر 

5- الالف اللينة في (الضمائر) تكتب الفا ممدودة: 
أ- عصا             ب- أنا                    جـ - اذا                        د- لولا

1- الجمع الذي يبدأ مفرده بهمزة وصل هو:
a- آباء . B- أمهات . c- أبناء. D- أخوة

2- أصول كلمة ( سماعة ) هي على الترتيب :

a- س م عb- م س ع c- س ع م d- ع م س

3-نحن ( سائقو العربات ) الواو هنا هي :

a- واو الجماعة . b- الواو التي هي علامة رفع جمع المذكر السالم c- واو أصلية في الاسم . D- واو الأسماء الخمسة .

4- الواو في أولو تزاد:
a- كتابة لا نطقاً في وسط الكلمة b- نطقاً لا كتابة في آخر الكلمة c- كتابة لا نطقاً في آخر الكلمة d- نطقاً لا كتابة في وسط الكلمه


5- الواو في (عمرو ) تزاد إذا كانت مرفوعة أو مجرورة للتمييز بينها وبين:

a- عمر . B- واو الجماعة . C- واو علامة رفع الأسماء الخمسة d- الواو الأصلية

6-من مواضع الوصل اتصال( ما ) الموصولية ببعض حروف الجر مثل (في)، وتكتب :
a- فيماb- في ما c- فيم d- فما . 

7-إذا دخلت همزة الاستفهام على كلمة ( اسم ) فإننا :
a- نحذف همزة الاستفهام . B-نبدل همزة الاستفهام ألف مد . C- نبدل همزة الوصل ألف مدd- نحذف همزة الوصل اكتفاء بهمزة الاستفهام.


8- إحدى هذه الكلمات مختومة بهاء و ليست بتاء مربوطة :
a– دوله b – كرهc- فقه d- مدرسه
9-الألف في ( موانع ) :
a-أصلية . b- زائدة . C- منقلبة عن واو . D- منقلبة عن ياء .
10- يختم الفعل الثلاثي من ( يدعو) بـــــــــــــ:
a-ألف ممدودة b- ألف مقصورة c-ألف الفصل d-الياء
11- الألف اللينة في كلمة (ذكر.... ) ألف :
a-ممدودةb- مقصورة c- متحركة d - زائدة
12- التاء المفتوحة تنطق دائماً : 
a- تاء في الوصل والوقف b- تاء في الوصل فقط c- هاء في الوقف d- هاء عند الفصل فقط
13- صاحب معجم ( أساس البلاغة ) هو :

أ - الزمخشري ب- الفيومي ج- المطرزي د – الجواهري

14-الألف في كلمة (مائة) ألف :
a-أصلية b- منقلبة عن مدc- زائدة d- الفصل

15- تكتب الهمزة في كلمة (القيت) همزة :
a- وصل لأنها لفعل أمر ثلاثي b- قطع لأنها لفعل ماضي رباعيc- قطع لأنها لفعل مضارع رباعي d- وصل لأنها لمصدر خماسي

16-(محمد هو ابن عبدالله) لم تحذف همزة ( ابن ) هنا ؛ بسبب :
أ- أنه فصل بين العلمين بفاصل ب- أنها لم تقع نعتاً
ج- أنها لم تقع بين علمين د- أن العلم الذي بعدها جاء منوناً.
17- ترسم الهمزة المتطرفة في (شَ ا طِ ء ) على شكل :
a-همزة على السطر b- همزة على الواو c- مدة فوق الألفd- همزة على ياء غير منقوطة

18-ألف زائدة في أول الكلمة يؤتى بها للتخلص من النطق بالساكن، هي :

a-همزة الوصل
b-همزة القطع

c- الألف اللينة

d- الألف الفارقة



19-من مواضع همزة الوصل :
a- فعل الأمر من الفعل الثلاثي b- فعل الأمر من الرباعي المهموز الأول c- صيغة أفعل التفضيل d- همزة المضارعة مع المفرد المتكلم

20-لا ( ) لن أبوح بسرك . علامة الترقيم المناسبة التي توضع بين قوسين :

a- الفاصلة b- الشرطة c-الفاصلة المنقوطة c- النقطة


وهذا حل قطعة الليل حق التحرير العربي 
الليل
الليل قطعة من الزمن ؛ قد يطول الإحساس بها , وقد يقصر وفق الحال النفسية للداخل فيه , وقلما توافق الزمن النفسي مع الزمن الفيزيائي لليل , ففي الليل رهبة يقطعها المرء بالتسبيح كيلا يسكنه الخوف كلما حلَّ الظلام واتسع رواقه الأسود في قلب وحدة موحشة تتناءى عن العالم , وتبثُّ الرعب في النفوس. وفي الليل تسبح المشاعر, وتصاغ شعراً , فيبدع الشاعر قصيدة بعد أخرى متكئاً على همومه أو أفراحه , فتتراءى مشاعره كشؤبوب ضوء , يندفع مرة , ويخبو أخرى . 
وفي الليل يحيا الضعفاء والأقوياء , العباقرة , والغزاة , في وقت واحد يحقق كثيراً من العدالة بين الناس , ناشئ عن المفهوم الزمني لليل . لذلك وعى بعضهم مسألة طول الليل فقال: لم يطل ليلي ولكن لم أنم , لئلا يبوء بالفشل في تقديره. ونتذكر هنا امرأ القيس وغيره من الشعراء , لنرى أن ماقاله صحيح , وقد جعله النقاد مما يعتد به في الاحتذاء في القول طالما استمر قول الشعر في هذه الدنيا على النهج القديم . وإذا ما سُئلت عما أعني , وإلامَ أشير؟ لقلت حبذا لو تقرؤون المعلقة , لتعرفوا كيف تلبسون عباءة الشعراء , وتكوِّنون رؤية تتناسب مع بيئتكم لتكون ذات جدوى كما كانت لدى يحي المغربي الذي اتكأ على شعر امرئ ليبين قواعد الإبداع .
من أجل هذا كله ومن أجل كون الليل موئل الهموم ؛ اجعل ليلك بُنيتي مكانا للترتيل والتسبيح , وارفعي ضراعتك إلى الله أن تظل الرحمة طريقك .

---------------------------
الأسئلة:
احصي الكلمات التي وردت فيها همزة على اختلاف أنواعها (لا تكرري النماذج) , وعللي سبب كتابتها , وميزي الحالات الشاذة من بينها. 
الليل -همزة وصل لانها شمسيه .
الزمن -همزة وصل لانها شمسيه .
الحال-همزة وصل قمريه .
التقنيه - همزة وصل لانها شمسيه .
الفيزيائي - همزة وصل لانها قمريه .
المرء - همزة وصل لانها قمريه .
التسبيح - همزة وصل لانها شمسيه .
الخوف - همزة وصل لانها قمريه .
الضلام - همزة وصل لانها شمسيه .
اتسع - همزة وصل لنها فعل ماضي رباعي .
أسود -همزة قطع لانها على صيغة افعل .
الرعب والنفوس - همزة وصل لانها شمسيه .المشاعر -همزة وصل لانها قمريه .
أخرى - همزة قطع لانها اسم مبني .
أفراحه - همزة قطع لانها اسم مبني .خطأ ليس اسما مبنيا.
تتناءى -تترائ (لان حركتها فتحه وقبلها الف ساكنه )نكتب تتراءى وهي همزة شاذة
شؤبوب ( لانها حركتها فتحه وقبلها واو ساكنه )
الحالات الشاذه :
1- عباءة : همزة متوسطة كتبت على السطر حركتها الفتحة وقبلها ألف ساكنة وهي من الحالات الشاذه .
2- بيئتكم : همزة متوسطة كتبت على نبره لأنها متحركة مسبوقة بالياء وهي من 
الحالات الشاذه .
1- قصيدة : أسم مفرد مؤنث (غير ثلاثي ساكن الوسط )
2- رهبة : أسم مفرد مؤنث (غير ثلاثي ساكن الوسط )
3- وحدة : أسم مفرد مؤنث (غير ثلاثي ساكن الوسط )
4- موحشة : أسم مفرد مؤنث (غير ثلاثي ساكن الوسط )
5- مرة : أسم مفرد مؤنث (غير ثلاثي ساكن الوسط )
6- الرحمة : أسم مفرد مؤنث (غير ثلاثي ساكن الوسط ) 
7- النفسية :
8- العدالة :
9- المعلقة :
10- العباقرة : جمع تكسير 
11- الغزاة : جمع تكسير 
12- سئلت : التاء الدالة على مخاطبة المفرد 
13- قلت : تاء التأنيث الساكنة التي تلحق بالفعل الماضي 
14- وقت : تاء أصيلة بالفعل 
اجمعي الكلمات المنتهية بتاء مربوطة والمنتهية بتاء مفتوحة , وميزي بينها , ثم عللي سبب كتابتها .
هي التاء التي يمكن أن تلفظ هاءً عند الوقف عليها بالسكون في آخر الكلمة ، وتسمى أيضاً (هاء) التأنيث، وتلحق ببعض الأسماء فتؤنثها 
التاء المفتوحة هي التي تبقى على حالها(تاءً) إذا وقفنا عليها في آخر الكلمة، وتظهر في النطق , ولا يمكن أن تنطق هاءً.
اشرحي مواضع الوصل الواردة في النص .
1- حبذا : لأنها أتصلت (حب) مع ( ذا)
2- مما : لأن ما الموصولة أتصلت بالحرف (ما)
3- إلام : لأن ما الأستفهامية أتصلت بحرف الجر 
4- كما : لأن ما المصدرية أتصلت بحرف التشبية الكاف 
5- قلما : لأن اتصلت بها ما الكافة عن العمل 
6- كيلا : لأن لام التعليل أتصلت بـ( كي )
7- لئلا : لأن لام التعليل أتصلت بـ( أن ) الناصبة 
حددي الكلمات والأفعال التي انتهت بألف ممدودة وألف قصيرة , وبيني سبب كتابتها .
1- وعى : لأن الألف منقلبة عن ياء 
2- يحيا : لأن الفعل مسبوق بـ(ياء)
3- جدوى : لأنها تزيد حروفها عن ثلاثة .. 

السؤال 1

للتفريق بين التاء المربوطة والهاء الأصلية في الاسم نعمل على :

a- وضع الشدة على آخرها . 

b-تسكين آخر الكلمة .

c- إضافة ضمير لها . 

d- تحريك آخر الكلمة أو تنوينها .


السؤال 2

3- الواو في أولو تزاد:

a- كتابة لا نطقاً في وسط الكلمة 

b- نطقاً لا كتابة في آخر الكلمة

c- كتابة لا نطقاً في آخر الكلمة 

d- نطقاً لا كتابة في وسط الكلمة

إ 
السؤال 3

4- ترسم الألف اللينة (ى) في : 
a- الأفعال الثلاثية التي أصل ألفها واو .
b- الأفعال الثلاثية التي أصل ألفها ياء .
c- الأفعال الثلاثية التي تسبق ألفها بواو .
d- الأفعال الثلاثية التي تسبق ألفها بياء .

السؤال 4

5-الهمزة في (اُنظرْ) هي همزة:

a– قطع لأنها لفعل مضارع ثلاثي

b- قطع لأنها لفعل مضارع رباعي . 


c- وصل لأنها لفعل أمر ثلاثي . 

d- وصل لأنها لمصدر خماسي


السؤال 5

- تكتب الهمزة المتصدرة فوق الألف إذا كانت :
a- وصلاً مضمومة أومكسورة أومفتوحة .
b- قطعاً مضمومة أو مكسورة أومفتوحة .
c- قطعاً مضمومة أو مكسورة .
d- قطعاً مضمومةأومفتوحة .

تلخيصات ")

تلخيص مواضع الهمزة المتوسطة (تحرير عربي)

الهمزة المتوسطة تكتب على 
ياء – واو – ألف – السطر 

الحركات 
الكسرة :- وهي اقوي الحركات ويناسبها الياء أو النبرة (ئ)
الضمة :- ويناسبها الواو (ؤ)
الفتحة :- وتناسبها الألف ( أ )
السكون :- وهي ليست حركة وتناسبها الهمزة المفردة على السطر ( ء )

مواضع الهمزة المتوسطة 
تكتب على نبرة في الحالات التالية 
1) أذا كانت حركتها الكسرة وحركة ما قبلها الكسرة 
مثل :- تخطئين – تجارب المبتدئين – هو من المقرئين 
2) أذا كانت حركتها الكسرة وحركة ما قبلها الضمة 
مثل :- سئل - وئد 
3) إذا كانت حركتها الكسرة وحركة ما قبلها الفتحة 
مثل :- سئم – يلتئم – كئيب 
4) أذا كانت حركتها الكسرة وحركة ما قبلها ساكن 
مثل :- أسئلة – صائم – أفئدة 
5) أذا كانت حركتها الضمة وحركة ما قبلها الكسرة 
مثل :- مقرئون – منشئون – يستهزئون
6)أذا كانت حركتها الفتحة وحركة ما قبلها الكسرة 
مثل :- فئة – مكافئه – مرجئة 
7)أذا كانت حركتها السكون وحركة ما قبلها الكسرة 
مثل :- ذئب – بئر – اطمئنان
8) وهي من الحالات الشاذة لكتابة الهمزة المتوسطة 
تكتب الهمزة المتوسطة على نبرة أذا كانت متحركة بالضم أو الفتح ومسبوقة بياء ساكنة 
مثل :- بيئة – مسيئون 
--------------------------------------------------------------------------------------------------
ترسم الهمزة المتوسطة في وسط الكلمة على (واو) في الحالات التالية 
1) أذا كانت حركتها الضمة وحركة ما قبلها الضمة ( رؤوس - شؤون )
2)أذا كانت حركتها الضمة وحركة ما قبلها الفتحة ( رؤوف - نؤوم )
3) أذا كانت حركتها الضمة وحركة ما قبلها ساكن ( سؤول – مرؤوس )
4) أذا كانت حركتها الفتحة وحركة ما قبلها الضمة (سؤال – مؤامرة )
5) أذا كانت حركتها السكون وحركة ما قبلها الضمة (رؤية – مؤلم )
الحالات الشاذة 
أذا كانت حركتها الفتحة وقبلها ألف ساكنة مثل (عباءة – قراءة – تفاءل )
أذا كانت حركتها الفتحة وقبلها واو ساكنة مثل (مروءة – سوءة – موبوءة )
أذا كانت حركتها الضمة وقبلها واو ساكنة مثل (وضوءك – ضوءه – لجوءك )

الهمزة المتطرفة عن ألإلف
1)أذا كانت مفتوحة وسبقها حرف مفتوح مثل 
(رأف – رأب – نأى- يتأخر- اشمأز- متألق )
2) أذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف ساكن مثل 
(فجأة – مسألة – يسأل – وطأة – ملأ- يجأر )
3) أذا كانت الهمزة ساكنة وسبقها حرف مفتوح مثل 
(مأرب – رأس – فأس – يزأر )

تكتب الهمزة المتطرفة 
على الألف قبلها مفتوح (بدأ )
على واو قبلها مضموم (لؤلؤ )
على ياء غير منقوطة قبلها مكسور (قارئ)
على السطر قبلها ساكن (بدء )

تحرير عربي 

تلخيص مواضع همزة الوصل والقطع


اولا مواضع همزة الوصل 

الف التعريف (ال) 

(اليوم-الشمس- السماء- الشعر )


الاسماء العربية الاتية ومثناها 

اسم - ابن - ابنة - امرؤ - امرأه -( اثنان -اثنتان وهي بصيغة المثنى )

اسم اسمان 

ابن ابنان 

ابنه ابنتان 

امرؤ امران 

امرأه امراتان

اثنان اثنتان 


كذلك اسمية – اسمي
فعل الامر من الفعل الثلاثي 

نظر / انظر

كتب / اكتب

فعل الماضي من الخماسي وامره ومصدره :-

فعل ماضي خماسي فعل الامر المصدر

اجتمع اجتمع اجتماعا 

اقترح اقترح اقتراحا 


الفعل الماضي من السداسي وامره ومصدرة 

فعل ماضي سداسي فعل الامر المصدر 

استخرج استخرج استخراجا

استقبل استقبل استقبالا
ثانيا / همزة القطع 

كل الحروف والضمائر والاسماء المبنية مهموزة 

مثل (الى- أن- أين - أما - أنا- أنتم _ وغيرها )

همزة الاستفهام 

أرايت الرجل ؟ أيعجبك هذا ؟

جميع الاسماء المبنية 

ماعدا ماذكر في همزة الوصل الافعال الخماسية والسداسية ومصادرها 


أسماء- أبناء - أشجار - أحمد - أنسان 


كل الاسماء الاعجمية 

أسماعيل - أمريكا -أسحاق - أسكيمو 

صيغة التفضيل على وزن افعل 

أجمل - أكثر - أعلى 


كل الافعال ماعدا التي ذكرت في همزة الوصل

ماضي ثلاثي مهموز الاول ومصدرة

أتى أتياناً

أكل أكلاً

أسر أسراً


ماضي رباعي مهموز ومصدرة وامرة 

الفعل الماضي الامر مصدرة 

أنجز أنجز أنجازاً
أسرع أسرع أسراعاً

أغفل أغفل أغفالاً

أمهل أمهل أمهالاً

أوصل أوصل أيصالاً


همزة المضارعة (مع المفرد المتكلم ) في كل الأفعال 

أنا أنجز - أنا أركض - أنا أستثني - أنا أستحسن 

تدريبات :
التدريب الأول
ابحثي عن الكلمات الآتية في معجم يأخذ بأوائل الأصول ( المصباح المنير ):
	  الكلمة
	     الجذر
	             المصباح المنير

	المستعملون
	عمل
	باب العين وحرف الميم ثم حرف اللام

	يرد
	ر د د
	باب الراء فصل الدال ثم حرف الدال

	درج
	درج 
	باب الدال , حرف الراء ثم حرف الجيم 

	المسطرة  
	سطر 
	باب السين , حرف الطاء ثم حرف الراء

	ناجحون
	نجح
	باب النون , حرف الجيم ثم حرف الحاء


الخطوات : 
نجرد الكلمة من الأحرف الزائدة  عبر رد الكلمة إلى الفعل الماضي الغائب ( عمل )
نفك التضعيف إن وجد (يرد) رد = رد.
إذا كان الفعل مجردأ ( ثلاثي =مكون من ثلاث حروف) لانفعل شيئاً =درج
المسطرة = نجردها من الأحرف الزائدة عبر ردها إلى الفعل الماضي الغائب = سطر( الفعل الثلاثي المجرد)
ناجحون = نجح 
ملاحظة : الجذر: يعني الفعل الثلاثي المجرد , والمعجم الذي يأخذ بأوائل الكلمات نبحث فيه عن الكلمة في باب الحرف الأول , ثم الحرف الثاني ثم الحرف الثالث


التدريب الثاني:
-قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : عن معاذ بن جبل رضي الله عنه قال: قلت        يا رسول الله أخبرني بعمل يدخلني الجنة ويباعدني من النار، قال: لقد سألت عن عظيم وإنه ليسير على من يسره الله عليه: تعبد الله لا تشرك به شيئا، وتقيم الصلاة       وتؤتي الزكاة، وتصوم رمضان، وتحج البيت. ثم قال: ألا أدلك على أبواب الخير      الصوم جنة، والصدقة تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء النار، وصلاة الرجل في جوف الليل، ثم تلا:        تتجافى جنوبهم عن المضاجع      حتى بلغ: يعلمون [ السجدة : 16 - 17 ]، ثم قال: ألا أخبرك برأس الأمر وعموده وذروة سنامه؟ قلت: بلى يا رسول الله  قال: رأس الأمر الإسلام، وعموده الصلاة، وذروة سنامه الجهاد، ثم قال: ألا أخبرك بملاك ذلك كله؟ قلت: بلى يا رسول الله، فأخذ بلسانه، قال: كف عليك هذا قلت: يا نبي الله، وإنا لمؤاخذون بما نتكلم به؟ فقال: ثكلتك أمك، وهل يكب النَّاس في النَّار على وجوههم، أو قال على مناخرهم إلا حصائد ألسنتهم.  رواه الترمذي، وقال: حديث حسن صحيح.



أ- ضع في المربعات الفارغة علامة الترقيم المناسبة :


 ب- استخرجي من الحديث الشريف ما يأتي:
	1-همزة وصل 
	

	2- همزة متوسطة 
	

	3- هاء الضمير
	

	4-تاء مفتوحة
	

	5-همزة وصل محذوفة وجوباً
	

	6- مثال على اللام الشمسية
	

	7- مثال على اللام القمرية
	

	8- همزة متطرفة
	

	9- ألف لينة
	

	10- همزة قطع في حرف
	



التدريب الثالث:

1. استخرجي الكلمات الخاطئة من القطعة الآتية ثم صححيها .
  ب- ضعي علامة الترقيم المناسبة في المربع الفارغ .
                            أغنى الناس 
     وصف امير الموؤمنين معاوية بن أبي سفيان عبد الملك بن مروان لعمر 



ابن العاص     رضي الله عليه         فقال : مااكرم  هاذا الفتا        	 
 أخذ بأخلاق أربعت , وترك أخلاقاً أربعة        أخذ بأحسن البشر إذا لقي , 

وبأحسن الحديث إذا حدث , وبأحسن الاستماع اذا استمع , وبأيسر الأمور إذا 
عوهد وترك مشورة ملا يثق بعقله , وترك مجالسة من لايجتمع معه في دينه , 
وترك مخالطة ال ألناس , وترك من الكلام كلما يعنذر عنه . 



           مع أصدق الأمنيات بالنجاح والتوفيق
أستاذة المقرر : الدكتورة : ضحى عادل بلال
التدريبات نزلتها الدكتوره لهم العام ")
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